

謹賀新年

今年もよろしく
お願い致します

フエニックス

PHOENIX

<発行者>

航空安全推進連絡会議 03-3742-9359

日本乗員組合連絡会議 03-5705-2770

航空労組連絡会 03-3742-3251

<http://www.kohkuren.org/>

3年ぶりに行動制限のない年末をを迎えたものの、新型コロナウイルス感染拡大の第8波の只中あります。ロシアによるウクライナ侵攻の長期化、安倍元首相の銃撃事件を契機に露わになつた旧統一教会をめぐる問題や政治家の不祥事、防衛費増額のこと、増税のこと、物価高対策など私たちの暮らしをめぐる課題は山積しています。

1月に召集される通常国会では、114兆円を超える2023年度予算が審議されます。戦後日本防衛政策の大転換と言われる「国家安全保障戦略・国家防衛戦略」「防衛力整備計画」の安保関連3文書の改定により、防衛費は5年間で現行の1.5倍の43兆円に増額する計画です。これによる国民生活への影響が懸念されます。

燃料価格や原材料の値上げなどにより、23年も生活用品の値上げが相次ぎ発表されています。今や物価高騰のなか、賃金引き上げは政労連の認識になっており、賃金引上げに向けた労働組合の積極的な取り組みが求められます。

新型コロナウイルスに伴う行動制限が緩和され

て以降、国内線の旅客便

2023年を展望して

編集部

■主な記事から■

- ▶新春インタビュー
疲労リスク管理（FRM）の現状とストレス問題について、奥平・航空連顧問に現状と課題を聞きました [2面]
- ▶「勝利判決必ず」。KLMオランダ航空CA雇止め裁判が結審、判決日は3月27日 [3面]
- ▶規制緩和で進む航空の自動化のこれから [4面]

労働相談は航空連に
03-3742-3251
e-mail: honbu@kohkuren.org

JALでは「人財への投資の拡充」「適正な社員還元」を打ち出しています。しかしこうした施策は実りあるものできるか明感はあるものの、遅れていたアジア・太平洋路線も回復傾向にあります。航空各社では日本路線の再開・増便を進めており、各職場では人員確保が緊急の課題になっています。

さて、迎える23春闇。賃金引き上げはもちろんですが、同時にコロナ禍で露呈した客室乗務員やグランドハンドリングの脆弱な賃金制度の改善が急務です。後を絶たない退職に歯止めをかけるためにも安心・安定につながる賃金制度を見直すことが求められます。

多様な働き方に関するルール作りも課題です。ANAでは、25年までの中期計画で「従業員の待遇改善」を打ち出し、

これが求められます。そのため安心・安定につながる賃金制度を見直すことにも安心・安定につながります。

トマホークは4年目を迎えます。そのためには職場環境の変化は疲労やストレス要因を生み出すことから、今後対処すべき重要なテーマになります。職場環境は疲労やストレス要因を生み出すことがあります。そこで、労働環境の改善が求められます。

JAでは、「人財への投資の拡充」「適正な社員還元」を打ち出しています。しかしこうした施策は実りあるものできるか明感はあるものの、遅れていたアジア・太平洋路線も回復傾向にあります。航空各社では日本路線の再開・増便を進めており、各職場では人員確保が緊急の課題になっています。

さて、迎える23春闇。賃金引き上げはもちろんですが、同時にコロナ禍で露呈した客室乗務員やグランドハンドリングの脆弱な賃金制度の改善が急務です。後を絶たない退職に歯止めをかけるためにも安心・安定につながる賃金制度を見直すことにも安心・安定につながります。

トマホークは4年目を迎えます。そのためには職場環境の変化は疲労やストレス要因を生み出すことから、今後対処すべき重要なテーマになります。職場環境は疲労やストレス要因を生み出すことがあります。そこで、労働環境の改善が求められます。

JALでは「人財への投資の拡充」「適正な社員還元」を打ち出しています。しかしこうした施策は実りあるものできるか明感はあるものの、遅れていたアジア・太平洋路線も回復傾向にあります。航空各社では日本路線の再開・増便を進めており、各職場では人員確保が緊急の課題になっています。

さて、迎える23春闇。賃金引き上げはもちろんですが、同時にコロナ禍で露呈した客室乗務員やグランドハンドリングの脆弱な賃金制度の改善が急務です。後を絶たない退職に歯止めをかけるためにも安心・安定につながる賃金制度を見直すことにも安心・安定につながります。

トマホークは4年目を迎えます。そのためには職場環境の変化は疲労やストレス要因を生み出すことから、今後対処すべき重要なテーマになります。職場環境は疲労やストレス要因を生み出すことがあります。そこで、労働環境の改善が求められます。

JAでは、「人財への投資の拡充」「適正な社員還元」を打ち出しています。しかしこうした施策は実りあるものできるか明感はあるものの、遅れていたアジア・太平洋路線も回復傾向にあります。航空各社では日本路線の再開・増便を進めており、各職場では人員確保が緊急の課題になっています。

さて、迎える23春闇。賃金引き上げはもちろんですが、同時にコロナ禍で露呈した客室乗務員やグランドハンドリングの脆弱な賃金制度の改善が急務です。後を絶たない退職に歯止めをかけるためにも安心・安定につながる賃金制度を見直すことにも安心・安定につながります。

トマホークは4年目を迎えます。そのためには職場環境の変化は疲労やストレス要因を生み出すことから、今後対処すべき重要なテーマになります。職場環境は疲労やストレス要因を生み出すことがあります。そこで、労働環境の改善が求められます。

JALでは「人財への投資の拡充」「適正な社員還元」を打ち出しています。しかしこうした施策は実りあるものできるか明感はあるものの、遅れていたアジア・太平洋路線も回復傾向にあります。航空各社では日本路線の再開・増便を進めており、各職場では人員確保が緊急の課題になっています。

さて、迎える23春闇。賃金引き上げはもちろんですが、同時にコロナ禍で露呈した客室乗務員やグランドハンドリングの脆弱な賃金制度の改善が急務です。後を絶たない退職に歯止めをかけるためにも安心・安定につながる賃金制度を見直すことにも安心・安定につながります。

トマホークは4年目を迎えます。そのためには職場環境の変化は疲労やストレス要因を生み出すことから、今後対処すべき重要なテーマになります。職場環境は疲労やストレス要因を生み出すことがあります。そこで、労働環境の改善が求められます。

安全会議だより 163

気になる規制緩和

加速する自動化のこれから

皆様、新年あけまして
おめでとうございます。
航空委安全会議長の梅津
です。航空安全会議を代
び申し上げます。

2023年最初の「安
全会議だより」は、氣に
表して、加盟団組・団体
の組合員の皆さんにお慶
び申し上げます。

昨年末に当局は、「レ
ベル4」と呼ばれる機体
が操縦者に見えない状態
で、ドローン（小型無
人機）を住宅地などで飛
ばせるような規制緩和を
おこないました。これに
より離島や山間部への荷
物の配送や、災害時の情
報収集・避難の呼びかけ
などの利用や農村部での
農産品の運搬や橋梁など
のインフラ点検、上空か
らの施設警備といった業
務をドローンが担当でき
が可能になります。都市



空飛ぶタクシーの実験風景

会議だより」は、氣に
表して、加盟団組・団体
の組合員の皆さんにお慶
び申し上げます。

昨年末に当局は、「レ
ベル4」と呼ばれる機体
が操縦者に見えない状態
で、ドローン（小型無
人機）を住宅地などで飛
ばせるような規制緩和を
おこないました。これに
より離島や山間部への荷
物の配送や、災害時の情
報収集・避難の呼びかけ
などの利用や農村部での
農産品の運搬や橋梁など
のインフラ点検、上空か
らの施設警備といった業
務をドローンが担当でき
が可能になります。都市

部でも少なくとも2023
年には広く普及・
発展することが予想され
ています。この規制緩和
の延長、「空飛ぶタクシ
ー」などの無人大型ドロ
ンも議論されてくると
思われます。今後は既
存の航空機が飛ぶ空域と
の分離や、故障が発生
した場合の事などにつ
いて議論が必要となっ
てしまう。

航空機について言えば、
航空会社と当局はジ
エット旅客機の操縦室に
乗務するパイロットを2
人ではなく、1人のみす
る計画を進めています。

新労使協約締結時に18
%、23年は5%、24年と
25年は各4%賃上げにな
ります。また会社側は20
年22年までの利益の22
%相当を一時金で支払い
ます。

ユナイテッド航空やア
メリカン航空なども新
しいパイロット契約の交渉
に取り組んでおり、デル
タ航空の会意内容は、競
合する米国航空会社の契
約交渉の結果の基準とな
ります。

年間の累積インフレ率は
約10%としています。ま
た、休日の開始時刻と終
了時間の順守と、二つの
ストループは、その後の4年間
まで、SNAのエンリケ・ハ
スナは12月15日、操縦士と客室乗務員達が
12月19日から無期限の時
限ストを横え賃金5・9
%引き上げ待遇改善を
求めています。

報道によると、ブラジ
ル全国航空機乗務員労組
(SNA)は12月15日、操
縦士と客室乗務員達が
12月19日から無期限の時
限ストを横え賃金5・9
%引き上げ待遇改善を
求めています。

SNAによると、組合
側の要求はパンデミック
下の2年間で生じた給与
の減り分けの補填で、2
年間の累積インフレ率は
約10%としています。ま
た、休日の開始時刻と終
了時間の順守と、二つの
ストループは、その後の4年間
まで、SNAのエンリケ・ハ
スナは12月15日、操
縦士と客室乗務員達が
12月19日から無期限の時
限ストを横え賃金5・9
%引き上げ待遇改善を
求めています。

報道によると、ブラジ
ル全国航空機乗務員労組
(SNA)は12月15日、操
縦士と客室乗務員達が
12月19日から無期限の時
限ストを横え賃金5・9
%引き上げ待遇改善を
求めています。

EASA(欧州航空安全
機関)は操縦士一人によ
る運航が2027年に始
まる可能性があると言及
しています。実際に一人
制パイロットの旅客機が
飛ぶまではいろいろな
問題を解決する必要があ
ると思いますが、今後の
パイロット不足を考える
夢物語ではないのでし
ょ。このように自動化
がどんどん進んでいく
と、人間がかわる部分
は今までとは違ったもの
となっていくでしょう。

それでも航空事故や航
空機に由来する不安全事
件の発生をゼロにするこ
とはできないため、今後
も航空安全会議の要請活
動はさらに重要になって
いくものと思われます。

新しいテクノロジーに
ついても調査研究を重
ね、当局に対してしっかりと
助言、要請活動を行
っています。

旅に終わりはない。
世界が私たちを待って
います。旅の高揚がさら
に欠かせないもの、それ
は「本」でしょ。飛行機に乗る前

の小説や雑誌を買って
しまうのが私の悪い癖
です。あとがきに「非常に
面白さ、過酷さ、驚き、
人と自然の敵などと
つい無駄に高まります。
3年前までは自由に
いろいろな所に旅がで
きました。新型コロナ
ウイルスが奪われて
からも多くのファン
がカタールまで応援に
駆けつけました。日本が
盛り上がりました。日
本からも多くのファン
がジワリと伝わりま
す。あとがきに「非常に
難しい話題で、そろ
てもいい話題混在し

ています。世界中を駆
け回ってきた雅香節を
読みながら「楽しい空
の旅」が夢に終わらな
いようにしていたもので
す。

日本は、椎名誠さんの
椎名誠の旅本でしま
し。世界の旅の本でしま
し。一枚の写真を巡る
旅に終わりはない。旅の
本で、新しい国もありま
す。そんな透明な2
023年がスタートし
ました。

新年第一回目に選ん
だ本は、椎名誠さんの
世界の旅の本でしまし
た。一枚の写真を巡る
旅に終わりはない。旅の
本で、新しい国もありま
す。新しい国口音で苦し
んでいる国もありま
す。その透明な2

023年がスタートし
ました。

旅に終わりはない 一枚の写真をめぐる光景

この道をどひまでも行くんだ

椎名 誠 著



けじごむ

世界保健機構WHOの
テドロス事務局長が「新
型コロナウイルスの世界
的な流行の終わりが見え
てきた」とのコメントを
発表してから早いもので
3か月が過ぎました。コロ
ナに対する期待を寄せてい
ます。しかし、一方では、
ロシアによるウクライ
ナから復帰したと思った
ら、今度は別の人感染
し休みになる。なかなか
にマイナス状態だ。

某大手グラン・奔立
勤める知人は、「我々は
コロナで休んだがどうか
は一切明かさない。長
めの休みならコロナかな
りの構えもでき、たま
には外飲みもそれなり
に」とは言え、コロナの後
遺症に悩まされている人
友人の一人は、2021年
より。

さあ、今年のキーワー
ドは「回復」。まずは賃
金の回復、がんばりまし